laissent entendre que le Japon souhaite augmenter les importations en provenance et des pays industrialisés et des pays en développement, et qu'il cherche des moyens d'équilibrer sa balance commerciale qui indique des surplus avec nombre de ces pays.

Tous les plans économiques à long terme pour les années 80 visent "une nouvelle ère de croissance stable" pour le Japon (une moyenne d'environ 3 % en termes réels) accompagnée d'une croissance des revenus disponibles obtenus en conservant au minimum le taux d'inflation et en augmentant les taux réels de salaires en fonction gains de productivité. Il est possible qu'il y ait augmentation de la demande pour avoir des logements plus convenables dans un environnement urbain mieux planifié, ainsi qu'une demande pour des soins médicaux de première qualité et de meilleures installations services communautaires. La population pourrait graduellement des grands centres urbains à la recherche d'un changement de vie qualitatif.

Le développement du système économique et social japonais aura probablement de nombreuses conséquences commerciales et politiques importantes pour le Canada.

Les secteurs les plus prometteurs au Japon, pour le Canada, sont les suivants:

- les produits forestiers
- la pétrochimie
- les réacteurs nucléaires et l'uranium
- l'électronique
- les produits agricoles et alimentaires
- les industries maritimes
- les pièces détachées d'automobiles
- le charbon
- les métaux et minéraux non-ferreux
- les produits manufacturés.

## Analyse générale des échanges commerciaux Canada-Japon

Les échanges commerciaux entre le Canada et le Japon ont augmenté de façon très importante au cours des années 70. En 1973, le Japon devenait le second partenaire commercial du Canada, tandis que le Canada est au 12e rang des exportations pour le Japon. À la différence des États-Unis et de la Communauté économique européenne (CEE), le Canada a pu conserver un surplus commercial avec le Japon, même si celui-ci a été plus faible en 1981 qu'en 1980.

Le marché japonais a été, parmi ceux des grands pays industrialisés, celui dans lequel les exportations canadiennes ont enregistré la plus forte croissance. Il est surtout important pour le développement économique des provinces de l'ouest du Canada, puisqu'il